

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 14 de Noviembre de 1900

Año XXIX, Núm. 8.304

## DE CHINA EN LA CIUDAD PROHIBIDA

(De *The Times* correspondiente al 19 de Octubre. Traducido expresamente para *EL BIEN PÚBLICO*.)

Tras larga deliberación, que duró casi quince días, sobre lo que debía hacerse con la Ciudad prohibida, se resolvió al fin el asunto en cierto modo y por el momento. No era nueva esta importante cuestión; pues hace ya cuarenta años que lord Elgin tuvo que resolverla. Este diplomático inglés respetó el Palacio imperial; pero, en cambio, quemó el Yuen-Nin-Yuen ó Palacio de verano, situado á siete millas de Pekin. Excepcion hecha de este acto, no aparece en la Historia de China que las tropas británicas hayan entrado vez alguna en Pekin; así que la idea de que ahora pudieran hacerlo, era ridiculizada por los mandarines. Recordando estos antecedentes, algunos opinaban que sería oportuno en la actualidad quemar el Palacio imperial, después de haber recogido cuidadosamente sus tesoros artísticos, y de tal manera inculcar en los cerebros del pueblo chino patente idea de la enormidad del delito cometido por su gobierno contra la civilización en general. Otros opinaban que con semejante proceder se desprestigiaba la corte imperial, imposibilitándola de volver á Pekin, y esta contingencia pesaba mucho sobre los representantes de Rusia y del Japón, que, teniendo en cuenta los intereses de sus respectivas naciones, exigían la conservación de Pekin como capital.

Lo que los representantes de las otras naciones opinaban no se traslució, ni pudiera tener importancia positiva; pues hubieran resultado fútiles sus proposiciones, dada la dominante situación en que se habían colocado Rusia y el Japón, obrando de acuerdo.

Alemania insistió en querer quemar el Palacio imperial, en cuanto hayan llegado todas sus tropas; y los que están conformes con esta medida creen que se llevará á cabo. Entre tanto, la conferencia de los generales, de acuerdo con los representantes de las potencias, decidió concretarse á hacer marchar una pequeña columna de tropas internacionales á través del «Sagrado recinto», desde la puerta del Sur á la del Norte; después de lo cual, serían éstas otra vez cerradas, dejando el Palacio intacto. Además, debía prohibirse en absoluto el saqueo; y, al efecto, se hizo todo lo posible para prevenirse en contra de toda fechoría que significara profanación del imperial Palacio. La ceremonia debía sólo ser una ostentación del poder militar.

Es de creer que este plan general fué decidido hacia ya algunos meses; pero su ejecución fué demorada por rozamientos, surgidos de las mismas dificultades que para arreglar los detalles

del programa tuvieron los representantes de las potencias.

La creencia general era que el Japón deseaba ponerse al frente de la formación; y teniendo en cuenta que disponía en Pekin de más tropas que ninguna otra potencia y que éstas tomaron la principal parte en la expedición de socorro sobre dicha capital, era de esperar reclamaria abrir la marcha.

Igualmente se esperaba que Rusia haría todos los esfuerzos posibles para evitarlo, y usurpar al Japón este puesto de honor.

Para Rusia el quedar en una situación subordinada al Japón en tan importante acontecimiento histórico, implicaría el menoscabo de su prestigio en el Norte de China, por el que está trabajando y batándose tan duramente, y de cuyo incremento dependen, en tanto, sus proyectos sobre la Manchuria.

Las razones que aducía el Japón para ocupar el primer lugar, ya han sido indicados. Rusia, por su parte, alegaba que la campaña debía mirarse en conjunto; siendo la marcha sobre Pekin tan sólo una parte de ella, y que, bajo este punto de vista, había contribuido á los éxitos de la misma en mayor proporción que el Japón. Asimismo los representantes rusos sostenían que al comienzo de la campaña, todo el peso de las operaciones lo sostuvieron sus tropas, siendo el elemento principal en la defensa de Tien-Tsin, donde acudieron luego con fuerzas de socorro, y cooperaron, por fin, en el auxilio de la expedición del almirante Seymour. Llegaron á una transacción los reclamantes y convinieron en que las tropas rusas y japonesas entrarían en el Palacio imperial en dos columnas paralelas; pero también se dijo habían convenido un plan para combinar sus tropas, según el cual entrarían por destacamentos yendo juntas ambas naciones.

Las dificultades parecían haberse resuelto eventualmente, cediendo el Japón. Más luego tuvo lugar otra discusión para determinar el número de tropas de las demás naciones que tomarían parte en la formación, y se dijo haberse acordado que cada Jefe fuera autorizado para tomar bajo su mando el diez por ciento de las fuerzas respectivas. Este acuerdo tuvo, sin embargo, sus dificultades; pues no pudo apreciarse de momento el número de hombres presentes en aquella ocasión.

Entre tanto las puertas de la «Ciudad prohibida» eran guardadas por tropas internacionales, los japoneses en la del Este entraron en negociaciones con los eunucos y demás servidores del Palacio. El coronel Huba, comisionado de la sección japonesa en la ciudad tártara y jefe de policía, conferenció con aquéllos, y convinieron en que saldrían y se rendirían en la mañana del 25 de agosto. Dicho coronel informó á las autoridades militares inglesas de esta in-

terezante novedad; y en su vista, á caso de las siete de la mañana, la hora fijada para la rendición, el general Barrw y su Estado mayor, con dos compañías de Sihas y algunos lanceros, llegaron á la puerta Este del Palacio. Viendo los chinos tal aparato de fuerzas tuvieron miedo de salir, y el general Barrow, con sus acompañantes, después de aguardar algún tiempo inútilmente, volvieron á sus cuarteles.

En la mañana siguiente, la rendición se hizo tranquilamente á los japoneses, saliendo 260 eunucos y servidores de Palacio. Por ellos pudo saberse con seguridad que no había soldados chinos en el interior del Palacio; pues corrían rumores asegurando lo contrario, y aún se pronosticaba que las tropas aliadas serían víctimas de una sorpresa y rudo combate en cuanto intentasen atravesar las puertas de la imperial residencia.

Hicieron negociaciones para que cierto número de oficiales chinos estuvieran presentes en la ceremonia de la rendición y también para que determinado número de servidores abrieran las varias salas del Palacio, á través de las cuales las tropas podrían pasar y cerrar las puertas tras los «bárbaros», cuando éstos al fin se retiraran.

(Continuará.)

## La flor de la muerte

El Jardín de Aclimatación de Filadelfia posee un curioso ejemplar de las plantas producidas por el suelo de Java.

En los alrededores de los volcanes suelen encontrarse unas flores grandes como la palma de la mano, ó poco más, blancas como el marfil, y sostenidas por espinosos tallos de cuatro pies de altura, de los que salen una profusión de hojas acorazadas y vellosas de color de sangre, con manchas amarillas en la cara inferior y teñidas de verde claro en la superior. Las espinas, notablemente aguzadas y duras, miden pulgada y media de tamaño.

Los naturales llaman á esta planta *Kali mujah*, ó sea *flor de Kali* ó *de la muerte*, que posee el terrible privilegio de despedir constantemente un perfume envenenado de grato aroma, cuya mortífera anergia es tal, que duerme y mata á la persona más fuerte en poco tiempo y casi en el acto á cuantos animales pequeños se le aproximan.

## Telegramas caros

No conocemos el importe de los telegramas que ahora envían desde Pekin los embajadores europeos. De todos modos no es probable que puedan figurar entre los telegramas mas caros que la estadística telegráfica tiene anotados.

El telegrama mas caro fué enviado un día por un miembro del Parlamento inglés á Australia; costó 76.800 fran-

cos. La Agencia Reuter recibió en una ocasión un telegrama de Australia con 4.000 palabras dando cuenta del proceso del asesino Deeming. Como el cable estaba cargado de servicio, costó francos 18.400. En 1893 se envió un telegrama á la Argentina de 1.800 palabras. En aquella época cada palabra costaba 20'60 francos; de manera que el telegrama costó 37.296 francos.

En 1890 se recibió un telegrama en Londres de 131 líneas. Cada línea tenía ocho palabras; este telegrama, enviado desde Buenos Aires al «Times», costó 2.803'20 francos, y otro de 331 líneas costó 15.523'20 francos.

El telegrama particular mas caro fué el enviado por el rey Humberto con motivo de la muerte de su hijo el duque de Aosta al duque de los Abruzzos, que se encontraba en aquel momento con su barco en Río Janeiro. Costó 12.817 francos. En Diciembre del mismo año, la tragedia «Lochrine», de Swinburne, fué cableografiada al «Times» de Nueva York y costó 6.000 francos.

La mayor cantidad pagada por un periódico en una semana por el servicio telegráfico ha sido de 144.000 francos, con motivo de la revolución en la República Argentina, y no hay que decir que fué el «Times» el que hizo tan enorme gasto.

## Estadística curiosa

Una estadística muestra el escaso número de periódicos que hay en España; natural consecuencia de la poca afición que se tiene entre nosotros á la lectura.

Según los datos que conocemos, la relación entre el número de habitantes y el de diarios en cada una de las naciones que á continuación se expresan, es la siguiente:

	Habitantes
Suiza tiene un periódico por cada . . . . .	3.838
Noruega . . . . .	5.099
Francia . . . . .	5.718
Holanda . . . . .	6.319
Alemania . . . . .	7.347
Inglaterra . . . . .	8.699
Austria . . . . .	9.557
Dinamarca . . . . .	9.808
Suecia . . . . .	11.321
Bélgica . . . . .	13.837
Italia . . . . .	14.320
España . . . . .	20.665

## Una historia dramática

La prensa extranjera refirió ya hace tiempo la desaparición del comandante de voluntarios norteamericanos Carlos Rockefeller, el cual se refugió en Hong Kong.

En 1872 se encontraba en Hong Kong el oficial americano, y allí le fué robado un hijo de tres años de edad por la nodriza, que era china, sin que jamás volviera á saber el paradero de



su tierno hijo á pesar de las averiguaciones que practicó.

La nodriza no dejó rastro alguno y el pobre padre perdió toda su esperanza.

Ahora, en las operaciones militares realizadas en la Isla de Luzon, el comandante Rockefeller mató á un joven oficial, blanco, que mandaba una tropa de insurrectos filipinos. Sobre el cadáver encontró documentos á nombre de Pablo Stanhope, de Hong-Kong, y su diario escrito en inglés.

Por una de esas raras casualidades, el comandante supo por el cónsul americano de Hong Kong que Pablo Stanhope era hijo adoptivo de un comerciante inglés de aquella ciudad, y que anteriormente se llamó Pablo Yen, con cuyo nombre fué metido en un colegio de jesuitas por una mujer china; y como además la nodriza se llamaba Yen, el comandante no tuvo ya duda de que el que habla matado era su hijo, y loco de desesperación abandonó su regimiento.

## Movimiento carlista

Barcelona 10.

Telegramas recibidos anoche en la Capitanía general afirmaban que tanto en Manresa como en Granollers reinaba la mas completa tranquilidad, no ocurriendo novedad alguna en el resto de la region.

Se nos comunicó hoy en la Capitanía general que en las inmediaciones de la llamada Casa Blanca, entre Castelldefels y Sitges, se han encontrado en una cueva seis tercerolas Remington nuevas nikeladas con labores y una bayoneta con su vaina.

Hoy efectuaron paseos militares por distintos puntos de los alrededores de esta capital, el segundo batallón del regimiento infantería de Albuera, el batallón cazadores de Alba de Tormes y dos baterías del noveno regimiento montado de artillería.

Mañana, si no ocurre novedad, descansarán las tropas.

Ayer se remitieron á Jaca, desde este Parque de Artillería, 3.200 kilos de pólvora.

En virtud de las circunstancias y hasta nueva orden, se han suspendido las subastas, que en breve debían celebrarse en esta capital, de correajes y otros efectos procedentes de Cuba y de Filipinas.

El coronel de infantería don Manuel Michelena Moreno, Juez de esta Capitanía general, ha sido designado para instruir las diligencias sumariales con motivo del levantamiento de una partida carlista en las inmediaciones de Igualada.

Hoy salió para dicha ciudad.

Por noticias recibidas de la frontera se sabe que entre la mayoría de los jefes carlistas que residen actualmente en algunos pueblos de Francia domina la idea de aplazar todo movimiento hasta la primavera próxima.

Dicen de Berga que después de haber permanecido cuatro días encarcelado en aquella población, fué puesto en libertad el hijo mayor del cabecilla *Herre Frare de Malanyeu*, de quien se

comprobó que no habla tomado parte en la reciente algarada.

En Vich también ha sido excarcelado el conocido propietario D. Domingo Puigrefagut.

Durante la penúltima madrugada la policía practicó un registro en casa de la conocida escritora D.<sup>a</sup> Antonia Rodríguez de Ureta, encontrándose únicamente documentos de carácter literario y varias cartas particulares, entre ellas algunas firmadas por la infanta Isabel, los Sres. Cánovas del Castillo, Pi y Margall y otras personalidades de la corte.

En Arenys de Mar fueron escrupulosamente registradas la torre de los señores Sagrera y la casa denominada de Roura.

Continúa incomunicado á bordo del acorazado «Pelayo» el titulado general en jefe de la provincia de Tarragona D. Juan Bernat (a) *Partisáns*.

Un hijo suyo, que se halla en esta capital, visitó al capitán general.

Se nos dice que carece de fundamento el rumor de que en breve hayan de ser juzgados por un Consejo de guerra de oficiales generales los señores Soliva y Alegria.

Aunque el primero parece que se titulaba general y su ayudante de campo el segundo, tales empleos distan mucho de hallarse reconocidos por las autoridades legalmente constituidas.

Los Consejos de guerra de oficiales generales se reúnen únicamente para juzgar á jefes u oficiales del ejército ó á autoridades legalmente constituidas.

La guardia que de ordinario presta servicio en las prisiones militares de los Docks ha sido aumentada en cinco números.

Personas que pueden saberlo, nos aseguran que la policía judicial no ha tenido intervencion alguna, como han afirmado algunos periódicos, en los reconocimientos y registros domiciliarios que se han practicado desde que se inició la algarada carlista.

Leemos en «La Opinión», de Tarragona:

«Anteanoche, á última hora, se decía que por la montaña del partido de Vendrell, colindante con la provincia de Barcelona, se hablan presentado tres ó cuatro parejas de carlistas.

Ayer, durante todo el día, adquirieron consistencia los rumores, asegurándose que las indicadas parejas se dejaron ver en Serna, Montmell, Bisbal y una masía de Querol, que usaban boina encarnada y llevaban fusiles sistema Llorens.

Hemos procurado enterarnos en los centros oficiales de lo que hubiera de cierto sobre la anterior noticia, y nada se nos ha asegurado, pero nos consta que tanto la autoridad civil como la militar, tomaron acertadísimas medidas en evitación de que en nuestra provincia encuentren refugio las huidas de las perseguidas partidas de Igualada y Berga.

La anterior noticia debe referirse sin duda al grupo de hombres armados que pasó por Marmellá y de que se nos dió cuenta oficialmente.

Reclamados por la autoridad civil de la provincia y procedentes de Falset, donde fueron conducidos desde esta capital, ayer llegaron nuevamente

á Tarragona los señores Gironés y Roselló, detenidos, como ya tienen noticia nuestros lectores, en Fatarella é ingresando en las cárceles nacionales á disposición del señor Casas.

Leemos en un colega de Castellón:

«La cuestion carlista va perdiendo interés.

En lo que afecta á esta provincia podemos asegurar que las cosas andan por muy buen camino.

El nuevo Gobernador Sr. Puchol trabaja activamente para desbaratar toda intencion que pudiera realizarse.

Las últimas noticias que hemos recibido de Alcalá y otros pueblos de significacion carlista son optimistas, y las medidas que se toman van dando muy buen resultado.

Las fuerzas de caballería del regimiento de Alcántara continúan en esta población y desconocemos el rumbo que tomarán.

Las dos compañías de infantería del regimiento de Oumba se encuentran en Alcalá de Chisvert.»

Nos dicen de Puigcerdá que ayer fué detenido en la frontera un caracterizado carlista sobre quien extrema mucha vigilancia la Guardia civil, no dándole comunicar con nadie.

Allí se ignora de quien se trata.

Leemos en «Las Provincias» de Valencia:

«Lo único nuevo que hubo ayer, relacionado con el fracasado movimiento carlista, fué la detención y encarcamiento del director de «El Pallero», D. Gaspar Thous, la de D. Juan Bautista Iborra, hermano del titulado capitán de la partida de «La Carrasqueta», la de dos hijos de aquél, que quedaron en su casa por hallarse enfermos, y la de un dependiente de éstos llamado Antonio Orquin, apodado *Tonet*.

Parece que el inspector de policía señor Gómez Escudero, que realizó estas detenciones, practicó minuciosos registros en las dos casas de los presos, incautando en la del Sr. Iborra de algunos papeles, que no sabemos la importancia que puedan tener.

Como anteaer, las noticias recibidas de todas partes acusaban tranquilidad, y las referentes á la region valenciana sólo hablaban de que seguían las detenciones de los sospechosos y los paseos militares.

Las fuerzas de Guadalajara y de Sestona que salieron para Chelva se hallaban ayer en el Villar y continuaron su marcha.

De Aleoy decían que había pasado por allí con direccion á las sierras de Castilla un individuo de la partida del señor Ramos, que iba en busca de la maleta de éste, ignorando que cayó en poder del escuadron de Alcántara que perseguía á los facciosos.

De este cabecilla se ha cogido también el diario de operaciones, abandonado al disolverse la partida.»

A las seis y media han comunicado en la Capitanía general que en la Torre del Baró se han encontrado tres fusiles Remington, tres bayonetas, 160 cartuchos y dos carteras.

Según comunica el jefe de la Guardia civil de Granollers, continúan trabajando las fábricas que lo hicieron ayer, empleándose *esquirols*.

La población se halla tranquila.

El comandante militar de Manresa

manifiesta que, á la hora de almorzar, ha aumentado el número de trabajadores en 226, creyendo que después de comer habrá aumentado algo mas dicho número.

## EL SUCESO DE HOY

Sobre las doce de esta mañana uno de estos vacinos ha puesto fin á sus días, arrojándose desde el punto mas elevado de los escarpados de la calle de S. Nicolás que limita el casco de la población por la Miranda, yendo á dar contra el tejado de un cobertizo que sirve de pajar á uno de los almacenes del anón de Lavante de este muelle.

Con el impetu de la caída ha horadado el tejado, quedando recostado el suicida en un monton de paja.

Notó el acto de arrojar una vecina de la calle de Sta. Teresa, que corrió inmediatamente á dar parte á la Guardia civil, cuyos individuos han puesto el hecho en conocimiento de las autoridades, acudiendo luego al muelle, donde se ha encontrado exánime al infortunado suicida; pero sin presentar heridas ni contusion alguna, suponiéndose ó muerto por contusion cerebral.

Han acudido al lugar donde yacia el cuerpo inerte, el Sr. Delegado interior del Gobierno, Sr. Juez de instrucción, acompañado del escribano Sr. Alés, y del médico Sr. Seguí Fedelich, el señor Teniente de la Guardia civil y una comisión de la Cruz Roja.

El cadaver ha sido trasladado en camilla á la sala de autopsias del cementerio.

Sentimos vivamente el triste suceso que al esparcir la consternación á los habitantes, llena de acerbo dolor y amargura á las personas allegadas al desdichado suicida.

Hemos tenido ocasion de ver los clichés de dos hermosas vistas instantáneas obtenidas ayer, por nuestro amigo el fotógrafo Sr. Seguí, en el acto de explosión de los torpedos disparados en nuestro puerto. Dichas fotografías dan cabal idea del maravilloso efecto de espejismo que las aguas, al ser arrojadas á considerable altura, ofrecieron á los asistentes á las prácticas torpedistas realizadas en el día de ayer; aumentando los atractivos de las vistas que nos ocupan, el paisaje que les sirve de fondo y que les presta agradable perspectiva, no dudando que el conjunto ha de merecer la atención del público y los elogios de los inteligentes.

Felicitemos al Sr. Seguí por la pulcritud de este nuevo trabajo que viene á patentizar exquisito gusto artístico y representa una novedad en el arte fotográfico.

Según reciente disposicion publicada en la «Gaceta» del 9 del actual, desde el día 12 de los corrientes queda autorizado el servicio telegráfico permanente en las estaciones de Alicante, Cartagena, Gijón, Granada, Jerez y Las Palmas.

Dicen de Sevilla que, por iniciativa del arzobispo Sr. Spino'a, se ha abierto una suscripcion en aquella capital andaluza con objeto de reunir fondos que se destinarán á la adquisicion de un caliz de oro, con el cual celebre S. S. el Papa León XIII la primera misa del siglo XX.



A las cuatro y media de esta tarde ha sido conducido al Cementerio Católico el cadáver de la preciosa niña Wilhelmine Ballester y Llambias, cuya alma voló al Cielo al anocheecer de ayer, dejando a sus amantes padres los señores don Pedro Ballester, abogado, y doña Catalina Llambias y demás familia, sumidos en profundo desconsuelo.

La tierna niña ha sido conducida a su postrema mansión, precedida de la Rda. Comudidad de Presbíteros de la parroquia de Santa María y seguida de un lucidísimo cortejo de amigos, que comparten con los señores Ballester, el dolor inmenso que tan irreparable pérdida les ha causado.

Por nuestra parte enviamos a nuestro distinguido amigo el señor Ballester y a su señora esposa, la prueba mas rendida del pésame mas sincero y les deseamos cristiana resignación para sobrellevar tan justificada pena.

El sábado último llegaron a Barcelona, de regreso de su excursión a Baleares, los señores cónsules de Inglaterra y de los Estados Unidos en aquella capital.

Mañana, viernes y sábado se suspenderá en la iglesia de S. José la exposición propia del jubileo de Cuarenta Horas, á motivo de celebrarse en las parroquias de esta ciudad un Triduo á Jesús Sacramentado, en preparación y súplica de buen éxito de la peregrinación al santuario de Ntra. Sra. de Monte Toro, que debe efectuarse el próximo domingo, conforme los desigmos de nuestro amantísimo Prelado Diocesano.

El jueves la exposición y cultos de Triduo será en la parroquial iglesia de S. Francisco, el viernes en la de Nuestra Sra. del Carmen, y el sábado en la de Sta. María. Por la noche en dichas iglesias habrá sermon que dirán los Rdos. Sres. Curas Párrocos de las respectivas parroquias indicadas.

Dice un periódico catalán: «Cunde la idea entre los auxiliares de escuelas públicas de solicitar se les hagan extensivos los derechos concedidos á los maestros propietarios para dar clases de adultos por el art. 84 del reglamento orgánico de primera enseñanza.»

Es ejemplo digno de imitación en todos los países el que ofrecen las mujeres de Isle Adam en Francia.

Han creado una asociación local de asistencia materna á domicilio para socorrer á las mujeres pobres que están á punto de dar á luz.

Las asociadas visitan á sus protegidas, les aseguran toda clase de cuidados higiénicos, compran ropas para los niños y velan sobre ellos durante los primeros días.

Este es el socialismo eficaz, el bueno, el que acerca unas clases á otras, en vez de armar á unas contra otras; el socialismo de la fraternidad, en vez del socialismo del odio.

En los días 17 y 18 del actual ó sea sábado y domingo de la presente semana, con ocasión de la visita colectiva al Monte-Toro, se expenderá carne fresca de ternera en la casa carnicería de Damián Camps, del pueblo de Mercadal.

SUSCRIPCIÓN para las reparaciones que deben verificarse en la iglesia del Hospital del pueblo de Alayor:

Suma anterior.	15'00
D. Francisco Pons.	10'00
D. Juan Cardona Sintés.	2'50
D. Antonio Ameller-Mascaró.	2'50
Total.	30'00

(Continúa recibiendo donativos esta redacción é imprenta.)

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Serapio y Juan Licio mártires.

Santo de mañana.—Stos. Eugenio arzobispo y mártir y Gertrudis vígen.

Cultos.—La Oración de las Cuarenta Horas continúa en la iglesia de S. José, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

Mes de Noviembre, consagrado á las benditas Almas del Purgatorio: se practica tan piadosa devoción por la mañana en Sta. María con Misa rezada, y por la noche en S. Francisco de Asia y en las Concepcionistas.

Mañana jueves por la noche se dará principio á un devoto y solemne Triduo en preparación y buen éxito de la Peregrinación al santuario de Ntra. Señora del

Monte-Toro: el jueves será en S. Francisco de Asia; el viernes en Ntra. Sra. del Carmen; y el sábado en Sta. María, con el Señor de manifiesto y sermón los tres días. Visita á la Corte de María.—Mañana saldrá á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.


Movimiento del Puerto

Entrados el 13 De Palma, laud «San José», patron Pedro J. Pujol, con 6 tripulantes y carbon. De Barcelona, polacra-goleta «Anita», patron José Guerrero, con 5 tripulantes y efectos.

Despachados el 14 Para Palma, el mencionado laud «San José», con lastre.

El Comandante Militar de Mahón

Capitan del puerto de Mahon, etc. Hace saber: Que finalizadas las experiencias de torpedos que se venían verificando en la boca de este puerto y retirado todo el material, vuelve á establecerse el movimiento de embarcaciones menores al régimen ordinario; siendo prevención para las particulares, que no podrán pasar en lo sucesivo por el canal de Alfonso XIII, sin la correspondiente autorización del ramo de Guerra.—Mahón 14 Noviembre 1900.—Manuel Roldán.




## Wilhelmine Ballester y Llambias

HA MUERTO Á LA EDAD DE 7 AÑOS

Sus padres, abuelos, hermanos, tíos y demás parientes piden á los amigos un pensamiento cariñoso á la memoria de tan angelical criatura.

El entierro ha tenido lugar esta tarde á las 4 y media.

Mahón 14 Noviembre 1900.



Telegramas DE El Bien Público (POSTALES)

Madrid 10. Varios de los prelados que son senadores han escrito al general Azcárraga manifestándole que desde la primera sesion de las Cortes ocuparán sus puestos en la Alta Cámara.

Madrid 10. En los telegramas recibidos del extranjero, se dice que causa espectacion en todas partes el Congreso hispanoamericano que va á celebrarse en esta corte, conviniéndose en que es un acto que reviste mucha trascendencia.

La prensa de París dedica mucha atención á este asunto. Lo mismo hacen los periódicos de Londres. Estos muestran cierto recelo acerca de los resultados que el Congreso puede tener.

El «Morning Post» dice que el hecho de reunirse dicha Asamblea, prueba la influencia que los sentimientos ejercen en la vida de las naciones. Añade que si bien el programa del Congreso no es político, resulta serlo, y de política muy trascendental por cierto el sólo hecho de reunirse esta conferencia de naciones latinas.

Este acto, á juicio del periódico británico, prueba que las antiguas colonias de España están ansiosas de hacer una pública manifestacion de amor á su madre patria, en los momentos precisamente en que ha sufrido graves quebrantos.

Creo que los acuerdos que se adopten influirán tal vez poco en el mundo exterior, pero que indudablemente resultarán sugestivos para la América española, que desde ahora tomará nuevas posiciones dentro de la familia trasatlántica, estableciéndose la division del Nuevo Mundo, no por razones geográficas, sino por razones de raza.

Opina que si esto llegara á suceder, traería consigo peligros y consecuencias.

Termina diciendo que la cuestion de que se trata merece llamar muy seriamente la atención de Inglaterra.

Madrid 10. En un despacho de París comunican que el presidente del Consejo, M. Waldeck Rousseau, ha enviado una nota á los prefectos de los departamentos de la frontera española, encargándoles que vigilen á los carlistas y que impidan todo alijo de armas á fin de evitar perturbaciones en un pais amigo.

Paris 9. En Chicago se ha celebrado un meeting monstruo, en el que se ha acordado pedir al Gobierno que los Estados Unidos intervengan en favor de los boers en la guerra que éstos sostienen contra Inglaterra.

En el «meeting» ha reinado gran entusiasmo.

Paris 9. Los datos definitivos presentados en la Cámara acerca de las elecciones presidenciales en los Estados Unidos, son: Bryan 155 votos; Mac Kinley 292.

Dícese que Mr. Bryan abraza el propósito de retirarse de la política para dedicarse en lo sucesivo á la literatura.

(CABLEGRÁFICOS)

Madrid 13. Algunos periódicos piden que el reclutamiento de este año, sea de 160.000 hombres, en lugar de los 80.000 en que, según parece, trataba de fijarse el contingente del ejército.

Madrid 13. Se ha firmado la correspondiente autorización para presentar á las Cortes los nuevos presupuestos so-

bre los alcoholes, según la fórmula propuesta por el señor Allendesa-lazar.

Créese que la aprobacion de estos presupuestos será objeto de vivos debates en las Cámaras.

Madrid 13. Han sido sometidos á la sancion regia los nombramientos de gobernadores de Huesca y de Cuenca, á favor de los Sres. Chapuli y Barroso, respectivamente.

Anúnciase para muy en breve una combinacion de altos cargos de la magistratura que comprenderá la mayoría de las audiencias de la Península.

Madrid 13. Han sido puestos en libertad todos los carlistas detenidos en Vitoria, por no resultar cargo alguno contra ellos.

También en Bilbao han sido excarceladas las personas que se hallaban presas por suponerlas complicadas en el movimiento carlista.

El baron de Sangarrén es objeto de constante vigilancia. Madrid 14.

Siguen despertando gran interés las sesiones del Congreso Hispano-Americano que se celebra en esta corte.

Las secciones de ciencias y de transportes han aprobado todas las conclusiones sometidas á su deliberacion.

En la seccion de relaciones comerciales se acordó que en los tratados de comercio de las repúblicas americanas, regirá una cláusula considerando á España como la nacion mas favorecida. Esta conclusion ha merecido unánimes elogios.

Asimismo espérase quedarán en vigor definitivamente los derechos de propiedad literaria, hasta ahora muy limitados.

Madrid 14. En una corrida de toros celebrada en Pedreguer (Alicante), donde lidiaban las señoritas toreras, han ocurrido entre los espectadores ocho muertos y doscientos heridos, dos de ellos graves.

Madrid 14.

Paris.—Comunican de Londres que el Gobierno Inglés no disimula el disgusto que le causa el movimiento de simpatía que se acentúa en toda Europa en favor del presidente del Transvaal.

En Francia y en Holanda se preparan grandes ovaciones á M. Krüger.

Dícese que á su llegada á Marsella comunicará oficialmente la Gran Bretaña la anexion de las repúblicas sudafricanas, siendo grande el despecho que ha causado al ministro inglés de Negocios Extranjeros la noticia de que Holanda trataba de recibir á M. Krüger como jefe de Estado.

Madrid 14.

El Sr. Polavieja ha disuelto el grupo político que llevaba su nombre.

Fracasada la intentona carlista, en breve se levantará la suspension del Círculo Tradicionalista de esta Corte y la de los periódicos integristas.

El Gobierno niega que se haya ordenado la detencion del Obispo de Barcelona, Sr. Morgades.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 14. Fondeado «Ciudad de Mahon» á las seis sin novedad.—Cabot.



NOTICIAS

Madrid 8.—Dicen de Gibraltar que se ha recibido allí un decreto del gobierno de Londres, reglamentando la entrada y salida de los súbditos ingleses en las colonias británicas.

Por dicho decreto, los ingleses estarán sujetos al entrar en Gibraltar, á las mismas formalidades de identificación que los extranjeros.

Se exceptúan de esta medida los naturales de la plaza y los que prestan servicios civiles y militares al gobierno inglés.

En Trieste ha desembarcado un grupo de voluntarios europeos que vienen de pelear en el Transvaal contra Inglaterra, compuesto de alemanes, irlandeses, holandeses, americanos, italianos y franceses, mandados por el coronel Ricardo.

Antes de abandonar el barco, su jefe les dirigió un entusiasta discurso; un cura francés tocó el himno boer, que los voluntarios escucharon con la cabeza descubierta, prorrumpiendo al final en vivas al Transvaal y á Krüger.

El Gobierno transvaalense, que había pagado con largueza á estos hombres durante su servicio, hizo todavía distribuir en Trieste, por medio de los agentes de la casa propietaria del barco, 15 libras esterlinas á cada oficial y ocho y media á cada voluntario simple.

Este pago se hizo con oro en barras traído del Transvaal y cambiado por ora amonedado en una casa de Banca de Trieste.

Madrid 8.—Telegrafían de la Coruña que han sido presos el párraco de Padron y un antiguo cabecilla, por hacer propaganda carlista.

Madrid 8.—Telegrafían de Huesca que ha sido puesto en libertad el párraco de Castejon, por no haber encontrado en su casa nada sospechoso.

Madrid 8.—Noticias particulares de de Castellon dan á entender que el movimiento carlista de Benicarló tiene mas importancia que el iniciado en otros puntos de la provincia.

Los carlistas están muy bien organizados, pero hasta ahora hay tranquilidad.

Madrid 8.—El gobernador de esta provincia telegrafía diciendo que se ha disuelto la partida de doce hombres que apareció en aquella.

Los comprometidos en el movimiento, recibieron solo dos jornales con orden de disolverse.

Madrid 8.—Han llegado á Jaén los detenidos en Linares.

Telegrafían de Córdoba que don Bartolomé Romero, director de «La Bandera Española», que ha sido desterrado á Málaga, ha emprendido el viaje acompañado por la guardia civil.

Madrid 8.—Según dicen de Badajoz son completamente infundados los rumores que circularon de haberse notado agitacion carlista en Mérida.

Madrid 8.—Se recibe un telegrama de Oporto dando cuenta de la estafa de 90.000 duros realizada desde aquella plaza contra casas importantes de Alemania, por un súbdito de esta nacion llamado Paulo Kuntze.

La policia alemana se ha incautado de una cantidad que dicho individuo tenia depositada en el Banco de Berlin.

Cotizacion oficial

4 por ciento interior.	Madrid 13 —4 t.	70'55
Idem Exterior.		77'50
Idem Amortizable.		79'70
Carpeta provisional amort.		92'20
Billetes Hip. Cuba, 86.		00'00
Idem id. del 90.		70'40
Acciones Banco España.		508'00
Comp. Arrend. Tabacos.		387'50
Aduanas.		00'00
Filipinas.		00'00
Berlin.		000'00
París á la vista.		32'85 á 33'00
Londres á la vista.		00'00 á 00'00
Idem á 80 dias vista.		00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.		00'00 á 00'00

Obras son amores.....

GUANOS POMÉS

para Cereales, Viñas, Frutales y Hortalizas

De acuerdo con el Real Decreto del Ministerio de Agricultura, ofrecemos á los agricultores de Menorca, nuestros ABONOS QUÍMICOS, garantizando la graduacion de los mismos.

Su composicion es la siguiente:

Nitrógeno amoniacal.	4 á 5 por ciento
orgánico.	2 á 3 »
nitrico.	1 á 2 »
Acido fosfórico soluble al agua.	6 á 7 »
anhidro soluble al citrato.	2 á 3 »
Potasa anhidra soluble al agua.	1 á 2 »
Sulfato de hierro.	2 á 3 »
	3 á 4 »

Nuestros abonos no sufren alteracion.

Ninguna otra casa vende á los precios que tenemos señalados á los

GUANOS POMÉS

Garantizamos su graduacion.

Para informes claros y detallados, dirijanse á

ANTONIO J. FORNARIS

4-15

Calle Infanta, 38.—Mahon.

ELIXIR DENTÍFRICO, ANTISÉPTICO ANGLADA

Cura la cáries (podridura) desinfecta la boca y tonifica las encías.

Es el mejor de todos los conocidos. Unas cuantas gotas en un vaso de agua hervida para buches y enjuagues después de la comida. En tiempo de epidemias se aumentará el número de enjuagues.

Depósito y farmacia del Sr. Fuxá calle de Gerona 124, chafan á la de Aragon Barcelona.—Y en Mahon en la Drogueria del Sr. Valls y Pons calle Nueva.

7-15

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1900

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Noviembre el v. por AQUITAINE

el día de 21 Noviembre el v. por ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldra de Barcelona el día 27 de Noviembre el grandioso y acreditado vapor francés

ALSACE

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona.

TOS: CATARROS CREOSOTAL  
BRONQUITIS: TISIS TERPINOL  
PERLAS ANTISÉPTICAS SOL CUASINA

Este producto supera en virtudes medicas á todos los compuestos conocidos á base de creosota y Guayaquil. Precio 3'25 pesetas frasco. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente á la Universidad) Barcelona.—Mahon: Farmacia Sintas y principales.

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

Purgante

ES EL DE ANDRES Y FABIA FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintes, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Bastion núm. 16. Para informes en esta imprenta.

TEATRO PRINCIPAL  
GRAN COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA  
—DE LA NOTABLE ACTRIZ—  
Elisa Garrigós de Slorems

VIERNES 16 NOVIEMBRE 1900

9.ª DE ABONO

Debut de la primera actriz D.ª Elisa Garrigós

PROGRAMA

1.º ESTRENO del magnífico drama en 4-actos traducido del francés por D. MANUEL TUBINO CALDERON, que se está representando actualmente en el gran Teatro de la Princesa de Madrid con gran éxito y cuyo título es

DIONISIA

REPARTO

—Dionisia, SRA. GARRIGÓS.  
—Marta, Srta. Alamo.—Juana Brissott, Sra. Martinez.  
—Eloisa Thauzetti, Srta. Plasencia.—Clarisa, señorita Huarte.—Eugenio Brissott, Sr. Huarte.—El Conde, Sr. Martí.—Fernando, Sr. Vazquez (F.).—D. Carlos Thowenin, Sr. Indurayn.—Filiberto Pontferrand, Sr. Vazquez (P.).—Un Criado, Sr. Portella.

2.º La preciosa comedia en un acto, original del festivo autor D. José Estremera, titulada

PERROS Y GATOS

por el Sr. Vazquez (P.), y partes principales.

A las 8 y media. Precios los de costumbre.

NOTAS.—El domingo 18 (10.ª de Abono), se pondrá en escena el grandioso drama en 3-actos de Perex Galadí, titulado

LA DE SAN QUINTIN

Se preparan el estreno de la hermosísima comedia «LA VIEJA LEY» y el drama de gran aparato «ISABEL LA CATÓLICA».